
作为中国最重要的邻国之一，大国
俄罗斯向何处去，《未来十年俄罗斯的周
围世界：梅普组合的全球战略》集中反映
了俄罗斯政界、军界、财界、学术界和新
闻界精英对几乎所有国际问题的深入研
究和精辟看法。

俄罗斯外交与国防政策委员会成立
于 1992 年，1999 年他们提交的《俄罗斯
战略：总统的议事日程》，成为普京总统
重要的决策参考。2007 年，他们又为即
将选举产生的新总统撰写了该书，同样
为今天梅普组合在内政外交上如何具体

施政所倚重。
该书的整体框架基于这样的洞见，

即未来10年是难以预测的10年，俄罗斯
要实现大国复兴，就必须正确抉择，要为
此更好地了解和理解外部世界，因为俄
罗斯的命运越来越取决于外部世界。

该书虽然篇幅不大，但涉及面广；纵
论全球和地区问题，评估中长期国际局
势；全书凝聚着集体的智慧，渗透着观察
国际问题的新视角和新观点，具有很强
的现实性和前瞻性。
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残疾人奥运会，是国际奥委会专门为残疾人举
办的世界大型综合性运动会，每４年一届，于夏季奥
运会后举办。比赛时，残疾性质和残疾程度不同的
运动员参加不同类别和级别的角逐。

残疾人体育运动可追溯到第一次世界大战
时期，欧洲战场上致残的士兵，自发组织起来进
行康复活动，这便是现代残疾人体育运动发展
的雏形。

1948年，英国斯托克·曼德维尔国立脊髓损伤中
心举办了残疾人体育比赛，当时只有 16名坐在轮椅
上的伤残士兵参加，该运动会每年举行一次，规模逐

渐扩大到其他国家，1952 年便成为国际性体育活
动。1960 年意大利首次举办世界残疾人运动会，来
自欧美 23 个国家的 400 多名运动员聚集罗马，参加
比赛。

1976 年，国际残疾人组织决定，斯托克·曼德维

尔运动会与世界残疾人运动会合并，并在加拿大的
多伦多举办了第一届国际伤残奥运会，来自 40个国
家的 1000 多名残疾人运动员参加比赛。1983 年５
月，国际奥委会决定，从 1984年夏季奥运会起，首次
设立残疾人比赛项目。1988 年起，冬季和夏季奥运
会的残疾人比赛项目被列为该项目的永久性项目。
申办奥运会的城市，必须同时申办残奥会。奥运会
后一个月内，在奥运会举办城市的奥运场地举行残
疾人奥运会。

残疾人奥运会的设立，是国际奥林匹克运动
对世界人权和人类文明发展做出的伟大贡献。

不久前，我骑单车去菜市场买菜，
回来的时候因为要用一只手拿着菜，
于是便用了一只手掌握车把，快到小
区门口的时候，迎面走来一对母子，小
男孩有五六岁的样子，看到我这样的
骑车方式，就对妈妈说道：“妈妈你看，
这个哥哥用一只手就能骑自行车。”妈
妈笑着说：“那是哥哥技术好，等你长
大了自然就会了。”从小男孩那充满羡
慕的久久不肯移去的眼神中，我仿佛
看到了我的童年。

记得童年时候总是站在家门口，
看着那些哥哥姐姐骑着单车兜圈圈，
心里就无限地向往，那时真的好希望
自己能一夜之间就长大，起码能够让
胳膊腿长长点，好够得到脚踏板，但终
究只有羡慕的份。不只骑单车如此，
哥哥姐姐好像可以骑着心爱的车子去

任何自己想去的地方，我却只能眼巴
巴地看着，傻傻地猜想他们会去什么
地方；他们可以去远方的学校念书，我
却被告之要听妈妈的话，不许乱跑；他
们可以和自己心爱的人在一起谈天说
地，而我还乳臭未干……

我敢打赌，当时我肯定不止一次
地梦到过我长大后帅帅地骑单车的
样 子 。 然 而 今 天 ，我“ 梦 想 ”成 真
了，自己成了骑单车的大哥哥，却
发现方向虽然握在自己手中，可我
不得不三思而后行。因为承担这个

选择的人可能不止我一个人；我可
以去远方念书了，但并不是我想去
哪 所 学 校 便 可 以 去 ，得 用 实 力 说
话；我还可以结婚生子，可我不得
不考虑柴米油盐。此刻 , 我是多么
想重新回到妈妈的怀抱里 , 享受那
无忧无虑的生活。

但，这可能吗？
环顾四周我突然发现，那看不见

摸不着被人们称作医治创伤良药——
时间，它哪里是什么良药，分明是一头
贪婪凶险的猛兽。是它一口吞掉我的

童年岁月，又夺去了我的少年时光，现
在又悄无声息地吞噬着我的青春年华
……可怕的是，我却对此一无所知。
我庆幸在我还意识清醒时识破了这猛
兽的阴谋；庆幸我还在“为赋新词强说
愁”的年龄，便有了“却道天凉好个秋”
的忧虑。

古语有云：“子在川上曰，逝者
如斯夫？”以此来形容时光如白驹
过隙，弹指间韶华灰飞烟灭、物是
人非；今人道：浪费别人的时间是
在 谋 财 害 命 ，虚
度 自 己的光阴等
于慢性自杀。面对

“时间”，我应该问
自己：你是想谋财
害命，还是要慢性
自杀呢？

鸿兴源是郑州早年久负盛名的
糕点老商号，总店最早坐落在西大
街西口，后迁到大同路，曾在乔家
门、德 化 街 设 有 分 号 。 上 世 纪 80
年 代 旧 城 改 造 时 ，鸿 兴 源 几 经 搬
迁 ，现 在 已 不 复 存 在 ，但 许 多 老
郑 州 人 对 它 经 营 的 京 式 糕 点 很
感 兴 趣 ，吃 过 鸿 兴 源 的 重 阳 花
糕 、芙 蓉 糕 和 鸡 蛋 糕 的 人 ，至今
还对它有很深的印象。

重阳花糕 每逢重阳节，人们出
游登高，吃重阳花糕与饮菊花酒、
插茱萸并重，以畅秋意。《东京梦华
录》有“ 名 以 粉 面 蒸 糕 遗 送 ”的 记
载 ，重 阳 花 糕 就 逐 渐 成 为 节 令 糕
点。后经鸿兴源师傅结合本地顾
客需要，反复研究改进，制成客人
喜 欢 的 重 阳 花 糕 。 它 以 面 粉 、白
糖、植物油制成花糕坯，再包上特
制的枣泥、豆沙馅，缀上翠绿的青
梅，配上核桃仁、桂花、葡萄干、山
楂糕等，使其色泽红绿分明，绵软
酥松，具有浓郁的果香味。

芙 蓉 糕 以“ 芙 蓉 ”命 名 的 糕
点，原本为宫廷御用食品，后演变

为皇帝贵族婚丧嫁娶的必备礼品，
流传民间。因其造型美观，红白有
序，“清水出芙蓉，天然去雕饰”而
得“芙蓉糕”之美称。鸿兴源糕点
师 傅 选 用 水 面 筋 、精 粉 、蜂 蜜 、香
油，精工炸制而成，成品光亮平整，
色泽鲜艳金黄，颗粒膨胀饱满，断
面呈丝络网状，软香绵甜，营养丰
富，是老幼适宜的佳品。

鸡蛋糕 鸿兴源糕点师傅制作
的鸡蛋糕与众不同，他们选用新鲜
鸡蛋、白糖、香油、饴糖和精粉，打
蛋时将蛋黄、蛋白分开，将蛋白打
成 泡 沫 ，再 将 蛋 黄 倒 入 泡 沫 内 调
匀，接着将白糖、饴糖倒入搅拌，使
白糖溶化，直至体积增大、呈乳白
色时放入精粉，搅拌均匀呈糊状；
然后将蛋糕模子底部刷少许香油，
把搅拌好的糊状料注入模子里，经
过四五分钟烘烤取出，蛋糕表面刷
上一层香油，即为成品。做出的蛋
糕浑圆匀称，金黄油亮，不仅外观
诱人，吃时满口鸡蛋的清香，油润
而不腻口，深受中老年人的欢迎，
走亲访友时作为礼品馈赠。

作家王蒙做客湖南卫视《零点锋
云》，与80后作家张悦然展开对话。一
老一少，30后对阵80后，一代老作家与
青春年少对话，交锋文学。老少文人
面对面，心平气和地阐述各自的观点，
这比各自抄着笔头交锋于白纸上来得
更加直接，对王蒙先生这种姿态鄙人
甚感幸喜与钦佩。如今一些老作家对
年轻后生看不惯，在他们眼里，年轻后
生除了体力勇猛，思想活跃，会玩文字
游戏外，难以企及文学的深度，还漂浮
在表层。在许多文学年轻后生眼里，
老作家思想定型，有些顽固，有些偏
执，只会写他那个时代的作品。对此，
老少作家就形成了对峙的局面，无形
中竖立了一道心灵防火墙，互掘代沟。

文学界缺乏沟通，缺乏交流，每年
就那么几个会，而且事先统一声道，主
席台下的并无多少发言权。再则就是
作品交流会，不用我赘述，举办过，参
加过作品交流会的文人都知道，先扬
后抑的模式一成不变，扬的成分占据
九成，抑成蜻蜓点水，象征性。各自心
中的山头都以为很高，其实各自又未
丈量过自己的海拔，未找准参照物。
如此场景，何以开出鲜丽的红花绿
草？东西南北中，文人彼此不屑一顾，面
和心不合者,比比皆是，司空见惯。有文人
的地方，便有争论，便有争吵，便有攻讦，便
有辱骂，便有人身攻击，其手段之毒辣，可
谓无所不取、无所不能、无所不敢。

王蒙与80后作家张悦然交流，谈
到 80 后作品的整体印象是“没有昨
天”，任何国家的年轻人都能写出来，
缺乏中国特色。“没有昨天”翻译过来
就是“躲避历史”、“回避历史”，无历史
感，与时代脱节。未将文学作品放在
一个时代背景下来合理想象，或将历
史中发生的真实故事，搬上文学舞台，
或是半真半假的揉捏。就是所谓主流
经常唠叨的：文以载道。

文章经世致用，是中国文人行文
的基本准则，所谓“有补于世教可与天
地同悠久者”。宋人叶适曰：“为文不
关世教，虽工何益？”文章以明义理，切
世用为主。所以“世教”“世用”是一条
准绳，任何人都不得随意逾越。古今
文坛自称儒者，自然更须恪守规则，不
能违背。从唐宋八大家传世诗文词句
中，可以体会文人士大夫对文以载道
的隆重心态。

苏轼曾说：“言必中当世之过。”两
千多年来，士大夫行文的着眼都是为
了政治、社会以及伦理的目的。“文以

载道、文以明道”之说，是中国封建社会
作诗行文最典型的，也是最永恒的命题。
同样，强调诗文的社会功能，也正是文人墨
客所共同提倡并遵循的准则。

王蒙先生对80后作者的作品感觉
“没有昨天”，有些苛刻与不切实际，
“没有昨天”，很正常。作为80后的长
兄，70后的我，都不敢斗胆弄有历史感
的作品，何况80后的小弟弟们？指望
仅有二十几年生命阅历的80后写出了
具有“昨天”的作品肯定不现实，他们
能写上世纪70年代的事情吗？能写出

“英雄主义”作品吗？王先生肯定反
驳，可以采访啊。那只能写其躯体，真
正来自骨髓的感受和切身之痛是难以
创作出来的。上海有个小女孩，在未
婚之前却去写夫妻生活，结果让过来
人笑掉大牙。不管你有多高的想象
值，写出的东西难以用生活实践来检
验，结果那女孩的作品脱离实际，让人
难以接受。而生活不像玄幻小说，漫无边
际，越离奇古怪，越出味。具有“载道”功能
的作品需要时间、空间、生活阅历等要素。

80后的文学作者写文学作品有自
己的独特性，视野性。在没有“昨天”
的现实下，他们写青春文学，书写自己
的青春经历未尝不可。外国的同龄人
也能写，有相似之处，也有区别与特色
之处。他们可以写玄幻小说，发挥他
们的想象力，天马行空，驰骋千里，难
道就没有市场吗？他们写爱情故事，
回味自己青涩的初恋，难道就没有读
者喜欢？他们可以写儿童文学，回味
自己的天真无邪的童年，带给小朋友
们欢乐与文学熏陶，有何不可？诸如
此类，没有载道功能的作品在民间依
然大受欢迎，有自己忠实的读者。

王蒙一味强调文以载道为主流，
那么新时代呈现出来的商业文学、金
融文学、科技文学等新兴内容的文学
都进垃圾箱吗？诸如以上所述的青春
文学、玄幻文学、爱情文学类别，我们
一定要放进“昨天”的桶子里面吗？我
看未必，每一种文学满足的是部分读
者的需要，愉悦身心，熏陶修养，增长
知识，没有必要要求每一种文学都要
肩负着“载道”的功能。在信息时代应
该是百花齐放，百家争鸣，各种文学种
类根据市场的需求来检验。至于具有

“昨天”的作品，在具有这样的过程以
后，自然会产生，王蒙等老一辈不必为
此忧虑与担心。

王蒙先生！请不要把作家放入同
一个桶里！

有一年夏天北京很热，我的一
个中学同班同学，在外地一个避暑胜
地做领导，他给我打来长途电话，他
说，北京要是热的话，你就来我们这
儿避暑吧。我就去了，到那儿之后，
他说，我舅舅腿疼，疼了十多年了，一
直拄着拐杖走不了路，你能不能给他
看看？我心想，腿疼不是风湿就是类
风湿，或者是痛风，这都是比较难治
的顽固病，况且都十几年了。我不知
道能不能给他治好。后来他舅舅来
了，真是拄着个拐杖。我说，你是关
节疼吗？有没有红肿？他说，我关节
不疼，关节也没有红肿变形。可见不
是风湿，不是类风湿，也不是痛风。
我说，那你到底是怎么疼？他说，我
这个腿抽筋，一受凉就抽筋，一活动
就抽筋，一活动、一走路、一负重，腿
就抽筋，抽筋疼得我走不了路。晚上
一夜一夜地抽筋，睡到半夜就抽醒
了。我说，那补点钙啊。他说，钙片
我不知道吃了多少了，就是不管用。

于是，我就想到了，一受凉他的
腿就抽筋，这不是有
寒吗？中医有驱寒
的、助阳的药啊。还
有 ，一 活 动 他 就 抽
筋，而他的皮肤很干
燥，皮肤又瘙痒，这
不 是 阴 血 不 足 吗 ？
咱用点养血的药，松
解肌肉痉挛的药，正
好张仲景的《伤寒杂
病论》里有个方子，
叫“ 芍 药 甘 草 附 子
汤”，这个附子和甘
草相配是助阳的，芍
药和甘草相配是养
阴血、松解筋脉拘挛
的。芍药、甘草相配非常有意思，后
来的医生就把芍药、甘草相配叫做

“去杖汤”。中医有个药叫木瓜，实际
上木瓜也是食品。中医的很多药都
是药食同源，既是药又是食品。木瓜
是松解肌肉痉挛的，所以我把它加进
去了。还有个药叫伸筋草，听这个名
字不就是松解肌肉的吗？也加进去
了。这个老先生长期不能干活，走路
不便，腿疼拄个拐杖，心情郁闷，常常
感觉胸闷，我就加了一个宽胸理气的
药，叫苏梗。就开了这么一个小方。
我心想，很难取得疗效，他拄拐杖都
拄了十多年了，怎么能有效呢？反正
你让我开方我就开个方吧。我开了
三服，我说，老先生，您要是吃着有
效，又没有什么副作用，您就多吃几
服，没效您就另请高明。

过了两三年，我又到了这个地
方。这都是很早以前了，那个地方当
时还比较落后，自来水不是接到每个
人家里，而是在街道上，人们挑着桶
去接水。我在街上走着，有个老先生

挑着一桶水过来了，一看见我，就把
水桶放下跟我打招呼说，郝医生，你
来了。我说，您是……他说，我是谁
谁的舅舅。他说的是我同学的小名，
那个同学已经是县长了。他说，你怎
么不认识我了，几年前你给我看病，
我腿疼，拄了十几年的拐杖，吃了你
的药就好了，你看我现在居然能挑水
了。我说，我给你开了什么药？因为
开完方我不觉得它会有多大的疗效，
我就忘了。我真想看看到底是什么
方子？疗效这么好。

他挑着水，我就跟着到他家里
去了。他拿出一张纸来，纸后面贴了
好几层纸，拿糨糊黏着，成了厚厚的
一个纸板，上面是我拿钢笔写的字，
就是我刚才所说的，附子、白芍药、甘
草、木瓜、伸筋草，还有苏梗，当然还
有个药，川牛膝，是引药下行的。他
说，我就吃你这个方子吃了六十多
服，从此我的腿就不再抽筋了。你看
我现在，不但可以走路，而且可以挑
水了。我说，你为什么把这个方子糊

这么厚啊？他说，我
们这儿的人都知道
我拄了十几年的拐
杖，都知道吃了这个
方子之后我的腿好
了，所以腿疼的病人
都来求我要这个方
子。我就给他们看，
看的人多了就把这
个方子揉烂了，所以
我就贴了一层又一
层。我说，他们吃了
有效吗？他说，大多
数没效。风湿性关
节炎、类风湿性关节
炎、痛风，这个方子

本来就不是治这些病的，是治阳虚、
筋脉失温、阴血不足、经脉失养的。
所以我们要特别注意，当听说别人用
某个方子治好某个病的时候，不要把
这个方子拿来直接吃，它不一定适合
你。这就是说，医生给他开的方子是
针对他个人的，是个体化的治疗方
案，不具有普遍的适应性。

张仲景创立了个体化的治疗方案，
那么，我们今天的中医界把个体化的治
疗方案叫做什么呢？叫做“辨证论治”。
这个“证”是什么意思呢？就是症状，比
如病人肚子疼，咳嗽，这就是症状。体
征，如医生按按病人的肚子，一按就疼，
抬起手来也疼，一摸肚子非常硬，这就是
体征。辨证论治就是医生通过收集病人
的症状、体征、舌苔、脉象，然后用中医的
理论进行分析。分析什么呢？分析这个
病变部位在哪儿，是在脏，还是在腑？是
在哪个脏？是在哪个部位？分析了它的
病位，然后再分析它的性质，是寒证还是
热证？再分析正气和邪气之
间的关系。

连连 载载
5

29

编辑 李 昊 校对 沙 沙
电话 67655591 Email:Dwp＠zynews.com12 2008年8月5日 星期二

地址：郑州市陇海西路80号 邮编：450006 电话：社办公室67655999 67655545 广告67655632 67655217 发行 67655600 广告经营许可证：郑工商广字001号 印刷厂67655623 零售1．00元

写小说一举成名
梅 辰：您的第一部小说《今夜

月儿圆》让您一举成名了？
马未都：《今夜月儿圆》是我动

写小说念头的第三个小说，前两个没
发，不过后来改改也都发了。那时发
表小说跟现在有些不一样，特难。三
十年前，“文革”刚结束，1977 年全国
没有人发表过小说，全国也没有地方
接收这些稿件。最早引起全国关注
的一篇小说是卢新华写的《伤痕》，发
表在 1978 年 8 月 11 日的《文汇报》
上；另一篇是王亚平写的《神圣的使
命》，发表在1978年第9期的《人民文
学》上。

当时最有名的小说都是发在报
纸上的，因为报纸的影响大，杂志的
发行量相对小。

梅 辰：《人民文学》挺有影响
的，刘心武先生的《班主任》就是发在

《人民文学》上的。
马未都：《人民文学》发表后又

经报纸转载的。我写的《今夜月儿
圆》是发在《中国青年报》上的。《中国
青年报》当时的发行量是今天所有办
报人望尘莫及的——
近五百万份。

梅 辰：简直就
是天量！

马未都：而且它一
共就只有四个版面，那
时的报纸都是这样，就
四版，我的小说就占了
一个整版。那时我们车
间一百多号人就这么一
张报纸，你看完了我看，
人歇报不歇，传阅量非
常大。如果以五百万的
发行量来计算的话，那
么这份报纸真正的阅读
量应该在五千万人次以上。五千万的阅
读率你知道那是什么概念吗？中央电视
台的《非常6＋1》这样高收视率的节目，
在收视最顶峰的时候也就是一千万人。
你不能想象当时我发了这篇小说后，走
到哪儿人家一听说我是这篇小说的作
者，没有不知道我的。特火！

梅 辰：嗯，那是相当的火！
马未都：那时不兴粉丝什么。
文章发表后没多久《中国青年

报》就开了座谈会，当时被邀请的人
就我和顾城两个。顾城你知道吧？
（梅：诗人，已经过世了）当时出版社
的总编也出席了，“呦，出版社总编辑
出席”，把我们吓得够呛！

链接：顾城，中国朦胧诗派的代
表人物。1993年10月在新西兰寓
所辞世。

梅 辰：从此就走上了文学之路？
马未都：对。我 8 月 20 日发表

的小说，两个多月后，七十多天，11月
3日就到中国青年出版社报到了。

当时团中央的三驾马车《中国
青年报》、《中国青年》杂志和中国青
年出版社下属的《青年文学》，当时叫

《小说季刊》正在招编辑，经人推荐，
他们就把我给叫去了，给了我一份稿
子让我回来改改。

梅 辰：考考您的水平。
马未都：我不知道是考我，我当

时不懂，而且人家改稿一般都是尽可
能地少改，我是大刀阔斧地就给改
了。几天后把稿子给杂志社送去，没
多久就通知我去上班了。那时候从
工厂调到出版社是不可想象的事。

梅 辰：您当时用的笔名叫瘦
马，怎么想起用这样一个笔名？

马未都：没别的意思，我姓马，
年轻的时候又很瘦，一百二十斤，就
是因瘦而名。后来我有一次翻书，意
外地发现瘦马这个名非常不好，就不
再用了。

过去有一句话“扬州养瘦马”，
指的是在晚明时期，秦淮河畔有养妓
女抽象气。就是把一个七八岁、十来
岁看着特别有潜力的小女孩买回家
来养着，教她琴棋书画，那时的妓女

都讲究要会琴棋书
画，等养到十七八岁
时就把她卖掉，这就
叫养瘦马。我一看，
呦！怎么是这意思？
得了，我别用了吧，后
来就不再叫了。

梅 辰：您的名
字有什么特殊的含
义？

马未都：没什么
特别含义。未，代表
乙未年，我是阴历乙
未年（阳历1955年）生
人；都，代表首都，因

为我生在北京，所以叫未都，简单地
说是这个意思。（梅：复杂地说呢？）我
爹跟我说当时正在建设新中国，我的
名字中还有一个政治含义就是“未来
首都的建设者”。我弟弟叫马卫平，
取保卫和平之意。我们家孩子的名
字中间都是wei字，但音同字不同。

梅 辰：您是否保留了第一封
读者来信？

马未都：没有。那时候每天都
有许多读者来信，一个礼拜大概就能
拉一卡车，我没保留这些东西。我自
己过去的好多东西都没保留，包括我
的手稿都没保留，什么都不留！我曾
经想找一篇我过去发表过的文章都
没找着。

梅 辰：您是只喜欢收藏别人
的东西，不收藏自己的东西。

马未都：我觉得那样特自恋。
（完）
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